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摘要 

「108年外交部國際青年大使交流計畫」係政府協助青年參與國際事

務之重要計畫，由我國各大專校院遴選優秀青年學子擔任青年大使，前往

友好及友邦國家參訪與演出，呈現臺灣的軟實力並深化與參訪國家的實質

友好關係，以落實我「踏實外交，互惠互利」政策。本計畫今年以「青年

外交 呈現臺灣」（Youth Diplomacy Brings Taiwan to You）為計畫主軸，遴

選 72位青年大使組成 3團，各團於 8月 25日至 9月 5日分別前往「菲律

賓-馬來西亞」、「泰國-印度」及「吉里巴斯-索羅門群島」等 6個國家進行

10天海外訪問交流，每團訪問兩國。 

本團由外交部國際傳播司章大使回部辦事計平擔任團長、公眾及外交

事務會翁專門委員傑擔任副團長，率隨團秘書陳助理員俞之及 24位來自

全國 19所大專院校之團員，在歷經 4週密集訓練課程後，於 8月 26日至

9月 4日赴菲律賓與馬來西亞進行交流研習、志工服務、拜會參訪及文化

外交，成果豐碩。 
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一、 計畫目的 

外交部「國際青年大使交流計畫」係政府協助青年參與國際事務之重

要計畫，亦是公眾外交之推手。本計畫自民國 98 年起，每年遴選我國優

秀大專院校學生擔任青年大使，赴邦交國及友好國家訪問交流，期透過臺

灣年輕世代前往海外參訪，提升我國青年國際視野，並藉由新世代之創意

與觀點宣介我國軟實力、深化與參訪國家實質友好關係，以落實我「踏實

外交，互惠互利」政策。 

本計畫今年以「青年外交 呈現臺灣」為計畫主軸，遴選 72 位青年

大使組成 3團，於 8月 26日至 9月 4日期間分赴「菲律賓─馬來西亞」、「泰

國─印度」及「吉里巴斯─索羅門群島」等 6個國家進行為期 10日的海外

訪問交流，每團訪問兩國，各團均由外交部資深同仁擔任團長及副團長，

另由年輕同仁擔任隨團秘書陪同出訪。 

為擴大交流層面，並展現青年大使充沛的活力及多元才能，出訪活動

以交流研習、志工服務、拜會參訪及文化外交為主，搭配精緻的藝文表演，

以培養年輕世代走向國際的行動力。外交部期待本年由不同科系背景學生

組成的多元團隊更深化與受訪國的互動交流，並從中探索亞太友邦與東協

各國的人文特色，提升臺灣未來在全球社會可扮演的積極角色。  
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二、 行程紀要與參訪成果 

    本團（菲律賓－馬來西亞團）於本年 8 月 26 日至 9 月 4 日赴菲律賓

馬尼拉及馬來西亞吉隆坡進行為期 10 日之文化交流與參訪，期間共計進

行 2場「臺灣之夜」（Taiwan Night）演出、與菲國 University of Santo Tomas

（UST）及馬國 University of Malaya（UM）師生交流座談、參與志工服

務、參觀慈善機構及義診中心，並拜會菲國及馬國政府部門及議會、參訪

亞洲開發銀行總部。本年透過多元豐富之行程安排，深化我國青年世代與

友好國家人民之互動與聯結，充分體現計畫「青年外交 呈現臺灣」之核

心精神。參與團員亦表示此行獲益良多，並積極於社群網站上記錄分享受

訓心得、參訪過程及感想回饋。 

以下依參訪順序，彙整本團出訪紀要（出訪行程表、團員名單及參訪

提問完整紀要請詳參附件）。 

（一） 菲律賓（8月 26日至 8月 30日） 

1. 8月 26日：上午抵達菲律賓馬尼拉，旋拜會我駐菲律賓代表處聽取「臺

菲雙邊關係現況」。下午參訪佛光山萬年寺，並隨同佛光山「雲水書坊」

行動圖書館前往當地貧民區「煙霧山」（Smokey Mountain）進行志工

服務，為社區 100 多位貧童表演武術、扯鈴、臺灣戲曲等才藝，並以

說故事及製作燈籠等方式與貧童互動。晚間駐處徐大使佩勇宴請全團。 

 

 

 

 

 

 

    

  拜會駐菲律賓代表處。           本團與徐大使佩勇合影。 
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  團員許博淵表演歌仔戲。           團員郭恆毅表演扯鈴。 

 

2. 8 月 27 日：上午拜會 Mandaluyong 市，由於市長 Carmelita Abalos 公

忙，改由市議員 Boy Esteban 及 Che Che Santos接待，並聽取市政簡報。

M 市府安排菲國特色之歌舞表演，本團團員亦以直笛、京劇、花式籃

球及書法等才藝，並演唱菲國流行歌曲「Dahil Sa’yo」與菲方進行文

化交流。繼參觀我國高雄科技大學與Ｍ市合作，在該市貧民區興建中

之社區學院－Mandaluyong City College，及參訪 Andres Bonifacio 

Integrated School與該學學生互動交流。 

下午拜會 Quezon市 Josefina G. Belmonte市長，相關局處首長亦在座。

拜會過程中，團員曾提問： 

（1）臺北市與奎松市兩市關係自 1960 年迄今友好密切，請問這樣的

關係對兩市的過去及未來有何影響？（鄭益昀） 

市長室教育顧問 Ms. Aly Medulla (Head-educational affairs unit Office of 

the city mayor)：臺菲地理位置相近，臺灣的原住民與菲律賓許多民族

也有血緣上的關係，因此兩國關係密切。臺灣在交通、科技、文化、

教育等方面都是Ｍ市學習的對象。此外，我們希望提升菲律賓的製造

業，而臺灣製造的產品具備高品質與高競爭力，更是我們學習的對象。 

（2）菲律賓政府如何推動教育國際化？（周弈伶） 

A顧問：菲律賓的教育制度為了與國際接軌，將原本國民義務教育 K10

延長 2年至 K12（幼稚園至高中畢業）。在菲律賓，富人多就讀私立學

校（獨中），窮人則就讀公立學校。獨中著重升學，課程注重 STEM

（science, technology, engineering and mathematics)，公立學校則強調就
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業，注重培養學生專業技能。由於現行菲律賓教育政策由中央制定，

為強化菲律賓的教育競爭力，奎松市政府正推動教育政策去中央化，

希望未來教育政策改由地方政府根據各區的狀況自訂，以增加彈性及

效率。 

（3）市長對奎松市的願景及臺菲如何進行教育合作？（李柏志） 

Ｂ市長：目前奎松市以住宅區為主。市政府為發展商業，未來盼吸引

更多企業及投資進駐。此外市府也興建一所大學，強化本市的人文教

育，希望未來臺菲加強人才交流，尤其是校際間的合作互動，也歡迎

臺灣教師來此教授華語課程。 

 

  晚間由菲國臺商總會青商會長謝佳蓁款宴全團，團員與臺商總會

青商會成員包含名譽會長、秘書長、總務長及行銷長進行互動交流，

氣氛熱絡。 

 

                                                                               

 

 

  

 

       

                              
團長章大使計平於 Mandaluyong 市府致詞。  團員與奎松市市長 Josefina G. Belmonte 合影。 

 

3. 8月 28日：上午參訪亞洲開發銀行（Asia Development Bank, ADB，以

下簡稱亞銀）總部，由曾副執行董事欲朋接待，並聽取該行媒體與對

外關係部門(Media and External Relations Division)官員 Mr. Graham 

James Dwyer 簡報，隨後團員提問摘要如下： 

（1）中國加入亞洲開發銀行後，臺灣與ADB的關係有何變化？（李柏志） 

Mr. Dwyer：雖然中華民國為亞銀創始會員國，惟中國入會後即要求不

得出現中華民國（臺灣）的字樣及國旗。此外，由於中國在亞銀佔股
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比例較臺灣高，因此聲量較大。曾副執行董事繼補充，中國入會後，

我國名遭改為「中國臺北」，致與亞銀的關係受到影響。惟自政府推動

「新南向政策」後，我們與亞銀開始有愈來愈多合作關係，盼未來透

過此平臺強化與新南向目標國之雙邊關係。 

（2）ADB如何決定資金運用之優先順序？（許孟華） 

D 君：資金優先順序並非全由亞銀決定，很大一部分係由貸款國與亞

銀諮商後決定；另亞銀亦會在綜觀全球趨勢後訂定策略目標以決定資

金分配優先順序，例如永續發展和對抗氣候變遷方面。 

（3）相較於發展亞洲經濟所需經費（36 億），整體預算（1.7 兆）應

如何應用？（鄭益昀） 

D 君：目前亞銀僅提供受援國在基礎建設方面之支出，未來盼協助受

援國發展蓬勃的私人企業以吸引投資，使資金來源不僅限於亞銀，且

該策略亦有助降低貪污事件的發生。 

 

  下午參觀由副市長Mr. Gian Sotto主持的市議會議程、參訪國會及

拜會參議員 Grace L. Poe並進行座談。團員提問如下： 

（1）菲律賓的貧富差距大，如何提供人民公平有品質的教育？（周弈伶） 

P參議員：菲律賓由於資訊不流通，許多貧童並不了解自己需要什麼。

我深信「教育」是解決貧窮的關鍵，因此政府應提供窮人力爭上游的

機會。目前在菲律賓所有的州立大學都是免費的，參議會刻正推行提

供就讀幼稚園、國小營養不良的兒童免費營養午餐。另參議員反問團

員對香港「反送中」的看法。團員許宸瑞答稱，香港政府不應漠視人

民的訴求，甚至以暴力施壓。目前對於兩邊立場最好的解決辦法是理

性溝通，尋求共識，以避免傷害持續擴大。 

（2）菲國雖造就 2千萬海外移工，但亦面臨人才外流。政府如何解決？

（王允賢） 

P參議員：菲國每年 GDP增長率為 6%，如果持續成長，工作機會就

會隨著增加。此外，由於老人越來越難找工作，政府也在設法幫助他

們。針對海外移工，政府刻研議成立海外移工組織 Organization of 
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foreign workers (OFW)，提升海外工作者的保障和救助管道。 

 

接著拜會菲律賓貿工部投資署，由國際投資推廣服務處長 Ms. 

Lanie O. Dormiendo接待並簡介臺菲經貿關係、商業機會及策略政策革

新等，繼與團員座談交流，提問如下： 

（1）貿易戰對東南亞與菲律賓的影響？（鄭益昀） 

D處長：菲律賓擁有充沛人力、低廉工資、以及地利之便等因，且與

許多國家包括東協、美國、歐盟等簽有雙邊貿易協定，爰貿易戰反促

使許多汽車製造業、電子業（不包括原物料和醫療產業）回流。 

（2）菲律賓如何面對人口老化？（曾令儀） 

D處長：菲國人口仍在成長，目前無此危機，現階段政府把重心放在

全力培養人才、加強基礎建設。 

（3）經濟聯盟委員會所遭遇的困境與解決辦法？（林詩媛） 

D處長：臺菲經貿關係良好，近 25年來的合作已為彼此帶來諸多利益，

近由於新南向政策，深信有助進一步深化雙邊關係。 

 

晚間與旅菲僑務委員聯合晚宴，由五位僑務委員出席分享旅菲工

作與成功經驗，團員深感獲益良多。 

 

                                          
 

 

 

 

 

 

 

     
   

 

   與亞銀副執行董事曾欲朋合影。               奎松市副市長 Mr. Gian Sotto 與我團合影。 
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    團長章大使計平與參議員 Grace L. Poe。       與參議員 Grace L. Poe合影。 

 

                                    

4. 8月29日：上午參訪菲國歷史最悠久的醫學院University of Santo Tomas 

(UST)。下午於 UST進行「臺灣之夜」彩排，晚間表演「臺灣之夜」-

活力臺灣分為四幕：臺灣節慶、醫療大愛、優質產業及美麗臺灣，透

過今晚的演出，展現臺灣的文化特色，深化臺菲交流並獲與會貴賓熱

烈迴響與一致讚揚。 

 

 

 

 

 

 

 與 UST 醫學系學生合影。           臺灣之夜表演。 

   

 

                                
   

 

 

                        

 臺灣之夜表演。                臺灣之夜表演。 
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（二） 馬來西亞(8月 30日至 9月 4日) 

1. 8月 30日：傍晚抵達馬來西亞吉隆坡，出席駐處洪大使慧珠晚宴。 

 

 

 

 

 

 

   洪大使慧珠歡迎晚宴。 

  

2. 8月 31日：上午赴「馬來西亞慈濟」雪隆分會擔任一日見習志工：（1）

於聯合國難民署暨慈濟教育中心－安邦中心（Ampang Unity）參觀難

民學校的家並與難民小朋友互動交流；（2）參訪義診中心：該中心簡

介有關該診所於醫療、教育、緊急補助/醫療補助、生活補助及難民社

區醫療教育方面如何提供協助；（3）參訪慈濟靜思堂與慈濟大專青年

協會交流。 

 

                                

 

 

 

 

團員鍾昀與難民學校學生合影。               團員參觀義診中心。 

 

 

 

 

 

 



11 

 

             

 

                                         

 

    

 

 

團員鄭益昀與慈青交流。                     於靜思堂前與慈青合影。 

 

3. 9月 1日：上午參訪吉隆坡市政建設，獨立廣場、城市畫廊，認識吉隆

坡市的過去與未來；中午與馬國華裔青年臺灣觀摩團交流餐敘，與會

人士均勉勵團員把握機會深入認識當地、增廣見聞並分享交流經驗。

下午赴「永信製藥」參訪，由副總裁 Grace Yang簡介。學生提問如下:  

（1）請問永信製藥如何看待動物實驗與人體實驗的議題？（周奕伶） 

副總裁：製藥廠的所有人體與動物實驗均須通過倫理委員會的審查。

舉例而言，之前藥廠曾想研發一款女性賀爾蒙的藥物，卻因為實驗對

象定為更年期後婦女與男性，違反公平原則而遭駁回，藥商只能上訴，

盼說服倫理委員會。 

（2）人類疾病有 60％源自動物疾病，惟在許多國家，有 70%為使用

人類藥物，僅 30%使用動物用藥，是否是造成動物用藥市場無法大規

模發展的原因？（鄭凱陽） 

副總裁：動物用藥市場的開發確實較受限，但永信除開發醫療用途的

動物藥品外，也研發動物的保健食品，積極開拓市場。 

（3）伊斯蘭教是馬來西亞的國教，穆斯林遵循嚴格的 Halal食物規則，

在藥物方面，有些成分只能從動物萃取，請問在藥物處理方面有何不

同於其他國家之處？（鍾瑀慈） 

副總裁：依馬來西亞法規規定，倘藥物含有動物成分，須標註於包裝

上，且在選取成分時，選取非豬的動物來製作藥品。 
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晚間與馬來西亞大專青年協會交流餐敘，席間團員與大專青年暢談參

訪馬來西亞之經驗，氣氛溫馨融洽。 

 

 

 

 

 

 

團員於獨立廣場合影。                       團員周奕伶於永信製藥提問。                               

    

 

 

 

                              

                                       

                        

                           
  與大專青年交流餐敘。 

 

4. 9月 2日：上午拜會馬來西亞留臺校友聯合總會，並就馬來西亞教育及

發展經驗等雙邊關係進行座談，團員提問如下： 

（1）政府推動新南向政策後，臺灣有何優勢吸引馬國青年赴臺留學？

該如何增加誘因？（李柏志） 

留臺聯總秘書：留臺聯總近年來積極透過舉辦高等教育展、發放獎貸

學金等誘因吸引馬國青年赴臺灣求學深造，另外也廣為宣傳臺灣在中

華文化的保存，以及學術自由開放的風氣。其實臺灣的教育環境極具

優勢，盼政府提出更多鼓勵外國青年留臺的獎勵方案。 

（2）面對種種考驗，請問陳總會長堅持的動力為何？（林詩媛） 

會長：傳承華人文化之志願，同時秉持感恩回饋之心願。在實質層面

則要感謝歷屆學長姐的經濟支持。 
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（3）由於馬來西亞的政策更迭頻繁，致許多留臺學生返國後，才發現

國內的制度（如醫師考照制度）早已改變。請問留臺聯總如何因應此

狀況？（周奕伶） 

留臺聯總秘書：留臺聯總為民間機構，僅能透過遊說的方式與政府部

門溝通。以牙醫為例，臺灣的醫學系文憑在馬國係受憲法保障，獲得

承認，但牙醫文憑目前留臺聯總仍在與大馬相關部會溝通討論。 

 

    下午參訪主流媒體星洲日報，由執行總編輯林瑞接待。座談交流

提問如下： 

（1）去年馬國實現建國以來第一次政黨輪替，請問在新聞自由方面有

何改變？（李柏志） 

林總編輯：自新政府上任後，對於傳統上較為敏感的議題都能抱持開

放的態度，此轉變有助促進新聞自由。 

（2）馬來西亞是穆斯林國家，新聞會不會受到宗教因素的控制或限

制？（邱慕迪） 

林總編輯：馬來西亞是多元宗教與文化的國家，有些穆斯林相關的報

導會受到控制，例如報章不能出現古蘭經經文，有些伊斯蘭教相關的

新聞也會受到法律限制。 

（3）媒體如何保持中立？（鄭益昀） 

林總編輯：新聞素質理應中立報導。因為星洲日報的報導多能保持中

立，以求讓讀者有最全面的了解，因此「有大事，看星洲。」以「反

送中」為例，西方媒體與香港媒體立場偏向香港人民，中國媒體立場

則偏向港府，而星洲日報兩邊立場均持平報導。 

     

    晚間，與馬國青年官員餐敘，席間青年官員與團員交換訪臺心得

與建議，氣氛熱絡融洽。 
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   於留臺聯合總會合影。                       於星洲日報合影。 

 

 

 

 

 

 

   團員曾令儀與馬國官員交流。 

 

5. 9月 3日：上午參訪馬國國會參、眾議院及拜會國會議員，由議長倪可

敏之機要秘書鄭傳毅接待，嗣與執政黨青年黨部政要對談。提問如下: 

（1）請問選民年齡下修後，各政黨對年輕族群的重視程度是否有改

變？如何吸引年輕選票?（李柏志） 

答：走入校園拉近與學生的距離，並善用網路平臺如 FB、YOUTUBE。

政治人物也要調整自己的想法，善意回應並與青年朋友建立友好關係。 

（2）青年國會議員與年長國會議員在國會的處理會不會被舊時代想法

影響或駁回？（林心緹） 

答：年齡差距確實存在，惟青年議員會抱持學習的態度虛心求教。此

外，由於國會有越來越多議員新血加入，青年議員和年長議員也在磨

合，一起為更好的社會服務。 

（3）請問臺灣的青年參與政治的狀況為何？（青年政要） 

團員周奕伶：相較於馬來西亞，臺灣參政的法定年齡較高，公投年齡

雖已下修至 18歲，但投票權仍為 20歲，立法委員被選舉權為 23歲，
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其他政府官員則更高。由於臺灣特殊的政治環境，青年都非常關心政

治。同時，我國政府也塑造一個對青年友善的參政環境，許多政府部

門都設有臉書專頁，會製作懶人包親近年輕族群，現在不論是國會或

議會中都有許多年輕議員與代表。 

 

     當晚由駐處尹公使新垣主持「臺灣之夜」晚宴，活力臺灣共分為

四幕：臺灣節慶、醫療大愛、優質產業及美麗臺灣，透過當晚的演出，

展現臺灣的文化特色，團員們將音樂、舞蹈、數位科技及傳統技藝等

元素互相融合，演出博得滿堂采。 

 

 

 

 

 

 

     與馬國國會議員合影。 

 

6. 9月 4日：上午與馬來亞大學人文及社會科學院師生進行交流，本團由

團員李柏志及林詩媛分別針對我國外交及內政及國內各種族分布、人

口及文化發展情形進行簡報。中午前往機場，當晚安抵國門，為此次

出訪劃下完美句點。 

 

 

 

 

                             

 

   於馬來亞大學合影。 
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三、心得及建議 

本次出訪以落實我「踏實外交，互惠互利」政策，並以「青年外交 呈

現臺灣」為計畫主軸，參訪的形式以座談分享、拜會、志工服務及文化交

流的方式，在海外宣介我國軟實力、深化國際情誼，同時拓展我國青年之國

際視野。此外，本計畫係由外交部非政府組織國際事務會統籌規劃、銘傳大

學安排集訓事宜，訪團駐地行程各項事宜則統由駐外館處協助，整個出訪過

程圓滿順利。為使邇後該計畫更臻完善，謹建議如下： 

（一） 集訓期間的課程安排：本次集訓期間之課程規劃精實、內容豐富，惟

部分團員反映過於緊湊，若干議題艱深不易消化，影響學習效果。此外，宣

介組與才藝組的課程建議可酌分開進行。由於課程內容旨在提升自身專業能

力，分開上課不僅有助提高學習動機，團員亦不致因擅長領域不同而影響

課堂表現。另建議結訓前一週可加強團員時事相關議題，當有助團員儲備

出訪所需知能。 

（二） 參訪行程安排：本年因首度有醫學院學生參團，爰駐處安排赴駐地

大學醫學院參訪並進行座談，及參訪製藥廠商。另本團青年大使共 24位，

才藝組達 11 位，建議未來亦可酌安排參訪藝術大學或藝文機構，以拓展

青年大使的視野。 
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附件（一）參訪行程表 

菲律賓行程表 

日期 時間 活動內容 地點 

8月 26日 

(星期一) 

09:35 搭乘華航 CI701班機抵達
馬尼拉 

馬尼拉機場 

1050- 

1120 

抵達Makati市之Discovery 

Primea 

飯店 

Discovery旅館 

1200- 

1310 

參訪駐菲律賓代表處並午
餐 

駐菲律賓代表處會議室 

1400- 

1700 

前往佛光山萬年寺參訪，
及安排 Smokey Mountain

慈善機構進行半天志工服
務 

佛光山萬年寺 

1830- 

2100 

駐菲律賓代表處徐大使佩
勇歡迎宴 

翠園餐廳 

夜宿 Discovery Primea 飯店  

8月 27日 

(星期二) 

0700- 

0800 

旅館早餐  

0830 出發前往Mandaluyong 市  

0930-

1030 

拜會Mandaluyong 市市議
員 Boy Esteban及 Che Che 

Santos  

Mandaluyong 市政府 

1045-

1110 

參觀Mandaluyong City 

College 

Mandaluyong City College 

1120-

1200 

參訪 Andres Bonifacio 

Integrated學校  

Andres Bonifacio 

Integrated  

12:30- 

13:30 

Mandaluyong市政府午宴 DADS KAMAYAN 

1500-

1700 

拜會奎松市市長 Joy 

Belmonte 

奎松市政府 

1900-

2100 

菲律賓臺商總會青商會謝
會長佳蓁晚宴 

金海灣餐廳 

夜宿 Discovery Primea 飯店  

8月 28日 

(星期三) 

0700- 

0750 

旅館早餐   

0800 出發前往亞洲開發銀行
(Asia Development Bank) 
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0900- 

1130 

拜會亞洲開發銀行(Asia 

Development Bank) 

  

1135- 

1245 

亞洲開發銀行午餐  

12：45 出發前往參議院  

1400-

1530 

拜會菲國參議員 

Grace L. Poe 

菲國參議院 

1630-

1730 

拜會菲律賓貿工部投資署
官員 

 

 1900-

2100 

旅菲僑務委員聯合晚宴 DADS KAMAYAN 

夜宿 Discovery Primea 飯店  

8月 29日 

(星期四) 

0900- 

1000 

旅館早餐  

1100-

1230 

抵達 University of Santo 

Tomas (UST)並午餐 

 

1230-

1330 

參訪 UST醫學院並座談
(University of Santo Tomas 

Faculty of Medicine and 

Surgery) 

 

1330-

1730 

臺灣之夜場勘與彩排(半
天) 

 

1800-

2000 

臺灣之夜  

夜宿 Discovery Primea 飯店  

8月 30日 

(星期五) 

0700- 

0800 

旅館早餐  

0930 出發前往機場  

1250 搭乘馬航MH807班機離菲
前往馬來西亞 
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馬來西亞行程表 

日期 時間 活動內容 地點 

8月 30日 

(週五) 

16:50 

搭乘馬來西亞航空

MH807班機自馬尼拉

抵達吉隆坡 

吉隆坡 

20:00-21:30 

駐馬來西亞代表處洪

大使慧珠歡迎晚宴 

(馬來西亞多元族群特

色餐點)  

吉隆坡 

(吉隆坡塔旋轉餐廳) 

22:00 
Check-in並下榻飯店

IBIS Kuala Lumpur 
吉隆坡 

8月 31日 

(週六，馬

國國慶) 

08:30 集合出發 吉隆坡 

09:30-17:30 

赴慈濟基金會雪隆分
會擔任一日見習志工 

 與 UNITY難民學
校學生交流 

 參訪慈濟義診中
心 

 午餐 

 參訪慈濟靜思堂 

 與慈濟大專青年
協會交流(我團進
行 10分鐘表演) 

 致贈紀念禮品 

吉隆坡 

18:30-20:00 
馬來西亞風味餐-肉骨
茶 

吉隆坡 

夜宿 IBIS Kuala Lumpur 
吉隆坡 

09:00 集合出發 吉隆坡 

9月 1日

（週日，

馬國公共

假期「回

曆元旦」） 

09:30-12:00 

吉隆坡市區市政建設

參訪 

 城市畫廊 KL 

City Gallery:認識

KL的過去與未

來 

吉隆坡 
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 獨立廣場:參觀英

國殖民政府行政

中心及瞭解馬國

獨立過程 

 國家皇宮:介紹馬

國皇室及政府體

制 

紀念碑:回顧馬國抗戰
史 

12:30-14:00 
 與馬國華裔青年

臺灣觀摩團交流 

吉隆坡 

15:00-17:00 
參訪駐在國醫衛機構 

-永信製藥 

吉隆坡 

18:00 
與馬來西亞大專青年
協會交流餐敘   

吉隆坡 

夜宿 IBIS Kuala Lumpur   
吉隆坡 

09:20 集合出發  

9月 2日

（週一，

馬國公共

假期「回

曆元旦補

假日」） 

09:40-11:30 
與馬來西亞留臺校友
聯合總會交流 

 

12:30-14:00 留臺聯總款宴 
吉隆坡 

15:00-17:00 
參訪馬國主流媒體(星
洲日報)並進行座談 

 

18:00-20:00 
與馬國青年及體育部
官員餐敘 

 

夜宿 IBIS Kuala Lumpur   
吉隆坡 

09:20 前往馬國國會 吉隆坡 

9月 3日

（週二） 

10:00-11:30 
參訪馬國國會及拜會
馬國國會議員 

吉隆坡 

12:00-13:30 與馬國執政聯盟之國
會議員及青年黨部政
要交流餐敘 

吉隆坡 
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14:00-18:30 
「臺灣之夜」活動場
勘及彩排 

吉隆坡 

19:00-19:30 入場歡迎茶會 
吉隆坡 

19:30-21:30 
「臺灣之夜」並接受
媒體採訪 

吉隆坡 

夜宿   IBIS Kuala Lumpur 吉隆坡 

9月 4日

（週三） 

08:00 Check-out完於旅館 1

樓大廳集合及上行李 

吉隆坡 

08:30 前往馬來亞大學
(Universiti Malaya, 

UM) 

吉隆坡 

09:30-11:00 與馬來亞大學人文及

社會科學院師生進行

交流座談 

交流議題: 

 外交/內政政策 

國內各種族分布、人
口及文化發展情形 

吉隆坡 

11:00 

 搭車前往KLIA機

場及午餐 

吉隆坡 

12:30 
機場 Check-in 吉隆坡 

14:40 搭乘中華航空 CI722

班機返臺 

吉隆坡 
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附件（二） 團員名單 

 

 
姓名 性別 職稱 / 就讀學校 單位 / 就讀科系 

團長 章計平 男 大使回部辦事 外交部國際傳播司 

副團長 翁傑 女 專門委員 外交部公眾外交協調會 

隨團 
秘書 

陳俞之 女 助理員 外交部人事處 

1 王允賢 女 靜宜大學 西班牙文學系 

2 鄭益昀 男 國立臺灣大學 資訊工程學系 

3 邱慕迪 男 臺北基督學院 英文主修 

4 李柏志 男 國立中興大學 外國語文學系 

5 許宸瑞 男 國立東華大學 英美語文學系 

6 許丹婷 女 東吳大學 國際經營與貿易學系 

7 林詩媛 女 國立臺中教育大學 英語學系 

8 蔡雨璇 女 國立臺灣大學 語言學研究所 

9 曾令儀 女 國立臺灣師範大學 健康促進與衛生教育學校 

10 許孟華 女 國防大學管理學院 資訊管理學系 

11 李若唐 女 世新大學 公共關係暨廣告學系 

12 周奕伶 女 中國醫藥大學 醫學系 

13 陳冠妤 女 國立臺灣藝術大學 舞蹈學系 

14 鍾昀 女 銘傳大學 廣告暨策略行銷學系 

15 林心緹 女 國立臺灣戲曲學院 京劇學系 

16 沈沛茵 女 國立臺灣藝術大學 舞蹈系 

17 王奕穎 女 臺灣體育運動大學 舞蹈學系 

18 蘇天玥 女 國立臺灣藝術大學 舞蹈系 

19 許博淵 男 國立臺灣戲曲學院 歌仔戲學系 

20 游心瑜 女 國立交通大學 百川學士學位學程 

21 郭恆毅 男 樹德科技大學 表演藝術系 
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22 林科宇 男 國立臺灣師範大學 體育學系 

23 鍾瑀慈 女 國立臺北藝術大學 劇場設計學系 

24 鄭凱陽 男 高雄醫學大學 牙醫學系 
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附件（三） 參訪提問紀要 

一、 拜會 Quezon市 Josefina G. Belmonte 市長： 

（一）如何提供國民公平、有品質的教育？（許孟華） 

 教育顧問Ms. Aly Medulla稱菲律賓貧富差距很大，而我們始終深信教

育是消弭貧窮的關鍵，所以政府推動 K12國民義務教育，所有公立大

學學費全免；參議院則在擬議提供營養不良的兒童免費的幼稚園、國

小營養午餐。 

 （二）如何解決馬尼拉交通堵塞問題？請市長分享在推行交通政策過程   

遇到的困難。（王允賢） 

B市長稱馬尼拉市公共汽車為私有制，私營部門由寡頭集團控制，他

們是既得利益者，同時也掌握政治權力。過去政府雖試圖收歸國營，

但遭遇極大阻力，也因此難以控制公共汽車的運作方式。杜特蒂總統

來自中產階級家庭，所以他也正在嘗試改變很多事情。未來兩年內捷

運系統（MRT）即將完工；此外為紓緩市區交通擁塞情況，高速公路

也在興建中。開三輪車和吉普尼 Jeepney是許多窮人的主要收入來源，

為了不影響他們的生計，政府必須為他們設想其他收入來源，包容和

可持續發展是目前的方案。 

二、 拜會菲國參議員 Grace L. Poe： 

 為什麼近年來菲律賓鮮少派國家隊來臺參與瓊斯盃？而係派出菲律賓

職業聯賽球隊(Philippines Basketball Association, PBA），且當中有很

多美籍球員。（邱慕迪） 

P參議員稱或許球員們正準備參加其他盃賽。但是派國家隊會是一個

很好的外交方式，尤其跟年輕人交流的部分。有機會我會和國家隊提

及此事。 

三、拜會菲律賓貿工部投資署處長Ms. Lanie O. Dormiendo： 

 您剛才報告中提及，菲律賓醫療業中，器材的進口比將近 100%，藥

物的進口比將近 2/3，請問造成此現象的原因為何？您如何看醫療業未

來的發展狀況？(周弈伶)  

D處長稱菲律賓坊間的醫療器材多為進口，這些醫療器材大多是在母
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國製造，而且很大一部分是中國製，或許因為中國本身龐大的市場。

目前菲律賓也設法吸引外資來菲設廠。 

四、 赴駐在國醫衛機構「永信製藥」參訪： 

（一）今年臺灣六月正在爭吵「毛小孩無藥可醫」的議題。根據藥師法

第五十條規定，醫師處方藥，必須由醫師看，但獸醫不列入醫生行列。

請問您有什麼看法？（鄭凱陽） 

Y副總裁稱由於馬來西亞的法規未如此規定，所以較沒有受限的問題。 

（二）如何以 Generic Medicine立足？（鄭益昀） 

Y副總裁稱 Generic Medicine 本身與市面上其他的藥並無差別。從創

業到現在，永信靠的是通過「人」與客戶的交流與關心，讓客戶親身

感受永信良好的服務品質；另一方面則靠人海戰術去找訂單，再小的

訂單永信都願意承接，以此來建立品牌在市場上的口碑。 

五、 參訪留臺聯合總會： 

（一）菲律賓不承認臺灣醫學文憑的原因是為了保障當地醫學生。請問

馬來西亞政府有這樣的顧慮嗎？（曾令儀） 

留臺聯總秘書稱如果有能力根本毋需靠別人的保障。 

（二）目前臺灣對僑生的居留期限僅延至畢業後半年的時間，惟對許多

學生而這，畢業後有一段時間會是實習上非常重要的階段。請問留臺

聯總是否能協助學生解決此問題？（游心瑜） 

留臺聯總秘書稱只要考過 70分就不成問題。 

（三）請問您身為一個會長，如何凝聚大家的向心力？（周奕伶） 

會長覆以團隊運作上的問題，通常都不是出在系統或制度，而是「人」

的問題。身為一個領導者，常常會受到輿論的批評，但只要保持初衷，

謹記自己的目標向前邁進，一定會有不錯的結果。 

（四）請問會長是在什麼樣的機緣與服務理念創辦納閩老人院與殘障復

健中心？（鄭凱陽） 

會長稱我在加入納閩文華獅子會後，每個月都會固定贈送日用品給孤

苦無依的老人。後來發現一些老人因乏人照顧被迫遠離他們熟悉的地
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方，被送到洛交宜老人院。在老人院，他們總盼望有家人或親友來探

望，但終究因爲距離的緣故，最後帶給他們的總是失望。看到這種令

人心酸的情景後，萌生了在納閩本土建立慈愛之家的想法，這個慈愛

之家主要是協助殘障者，也協助因各種原因而無法獲得照顧的老人。 

住在納閩慈愛之家的老人，其親友來探望非常方便，入住的老人家也

可以減低因陌生環境而產生的徬徨及害怕的感覺。而且，在納閩慈愛

之家還有經過訓練的殘障人士陪伴孤苦無依的老人。未來納閩慈愛之

家將成立托兒所，除日常起居可以獲得妥善照顧外，托兒所也會有專

業人士協助幼兒在各方面的學習。 

六、 參訪馬國主流媒體星洲日報： 

（一）請問面對時代變化、新興媒體興起，做為傳統媒體的星洲日報有

何因應之道？（李若唐） 

林總編輯稱我們也跟著時代轉型，架設網站、app，經營社群媒體如臉

書等，希望多開發年輕世代的市場。 

（二）有些媒體報導時常會利用聳動的標題去吸引讀者點閱，惟實際內

容與標題大有出入，請問對這樣的情形有何看法？（王允賢） 

林總編輯稱星洲十分重視新聞資訊對讀者的影響，因此我們對下標題

很嚴謹。媒體素養是現今社會的考驗，對於事實的呈現是媒體應有的

責任。 

（三）在媒體業如此競爭下，星洲日報如何成為華文媒體發行量第一，

達到日發行量 40萬份的成績，進而成為推動華人文化的舵手？（許孟

華） 

林總編輯稱首先我們報紙客群是華人，必須關注華人所關心的議題，

並在這 90年一點一滴去累積我們的公信力，新聞務必要經過求證，得

到民眾的信任。 

（四）請問星洲日報會報導臺灣同婚議題、總統大選嗎？貴報是如何進

行取材？關心的程度到哪裡？（許宸瑞） 
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林總編輯稱星洲日報基本上很關注臺灣的新聞，臺灣發生什麼大事基

本上馬來西亞的報紙也會報導。 

（五）對於報導文學有沒有什麼獎勵制度，或使用這樣的題材進行專題

報導？（許宸瑞） 

林總編輯稱星洲對報導文學設有文學獎，也很歡迎這類題材的投稿，

會斟酌在報紙上刊出，甚至出一個專欄或者刊物。對文學獎的鼓勵機

制讓每年都有更多的報導文學投入是好現象。 

（六）馬國的華人比例逐年下降，請問貴報身為華人媒體的領導品牌如

何拓展新客源及潛在市場？（李柏志） 

侯執行編輯稱我們的目標就是開拓青年市場，我們會嘗試以年輕的口

吻以及報導方式，搭配網路的媒介，吸引年輕人的關注。現在有越來

越多年輕人，不分族群，成為星洲日報的讀者群。 

（七）1.馬來西亞是多元種族的國家，不同種族又都說不同語言，而華

人大概只佔 23%的人口。請問以華語為主的星洲日報是如何成為主流

媒體？2.現代科技發達，年輕人較少閱報。假如閱報的人只看得懂華

文，而在這些人當中又普遍只有年長的人看報，會不會覺得讀者減少？

（曾令儀） 

侯執行編輯：本報記者通常精通不同種族的語言，所以報導主題多元，

內容豐富，並不僅限於華人世界，且讀者群亦不僅止於長者。此外，

各領域通常都有一些懂華文的人，他們也是本報的讀者客戶。總編輯：

紙本報紙減少，但讀者並未減少，因為年輕人還是願意訂閱星洲電子

報。大使：由於科技發達，年輕人獲得資訊的管道也較多元，相對看

報紙的情形也減少，所以現在臺灣的報紙也變小變薄了。 

（八）請問你們對於國際及藝術議題的選材為？（李若唐） 

侯執行編輯稱國際議題有每日三版，藝術議題為每週一副刊。 

七、 參訪馬國國會與青年政要對談: 

  （一）華人從政之地位與角色？（鄭益昀） 
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青年政要稱相信每個人都有自己的立足之地，也要摒棄所謂「華人從

商，馬來人從政」的刻板想法。 

（二）請問馬國政府如何提高年輕人關注政治的比例？（許丹婷） 

青年政要稱由於馬國教育體制的改變，讓學生能勇於表達內心的想

法，尤其去年首度政黨輪替，更讓年輕人瞭解關心政治的重要性。 


